عزيزي الطالب/الطالبة:
إليك بعض المواضيع الأساسية التي ستعينك في تدريس أساسيات القواعد في المدارس الابتدائية. وتذكّر أن تدخل إلى الموقع دائما لأنه ستكون مواد أخرى في أساسيات القواعد والإملاء والتعبير وفهم المقروء، من شأنها أن تفيدك في التطبيق في المدارس.

                                                                                        باحترام

أ. جميل كتاني
مرشد اللغة العربية

الأزمنة :

الماضي – المضارع – الأمر

الفعل الماضي :

هو الفعل الذي يقبل تاء التأنيث الساكنة أو تاء الفاعل المتحركة. مثال على ذلك :

1- كَتبتِ البنتُ الدرسَ. 

2- كَتبتُ الدرسَ.
1- كتبَتْ : فعل ماضٍ مبني على الفتحة لاتصاله بتاء التأنيث الساكنة والتاء ضمير متصل مبني لا محل له من الإعراب . 

2- كَتبتُ:فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بالتاء التحركة، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.
بناء الفعل الماضي:

يُبنى الفعل الماضي على الفتح أو السكون أو الضم :
1- يُبنى على الفتح :

1- إذا لم يتصل به شيء نحو :كَتَبَ- دَرَسَ - نَجَحَ .

2- إذا اتصلت به تاء التأنيث نحو :كَتَبتْ – دَرَسَتْ.
ج- إذا اتصلت به ألف الاثنين نحو:كَتَبا – دَرَسا. 

2- يُبنى على السكون :

إذا اتصلت به تاء الفاعل أو نون النسوة نحو: كَتَبْتُ – كَتَبْنَ.

3- يُبنى على الضم :
إذا اتصلت به واو الجماعة نحو : كَتبُوا – دَرسُوا .
فعل الأمر:

هو الفعل الدال على طلب مع قبول ياء المخاطبة مثال : أُكتُب – أُكتُبي. فعل الأمر  مبني في كل الأحوال .

بناء فعل الأمر :
يُبنى فعل الأمر على السكون أو الفتح أو حذف حرف العلة أو حذف حرف النون .

1- يُبنى على السكون:
إذا لم يتصل به شيء أو إذا اتصلت به نون النسوة.  مثال : 

أ-كافِحْ – فعل أمر مبني على السكون الظاهر على أخره .

ب- كافحْنَ : فعل أمر مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة. ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل .

2- يُبنى على الفتح :

إذا اتصلت به إحدى نوني التوكيد "الثقيلة والخفيفة" مثال : كافِحَنَّ –كافِحَنْ . للتفريق بين نون النسوة ونون التوكيد الخفيفة يجب معرفة ما يلي : إن نون النسوة دائماً مبنية على الفتح ولا تأتي ساكنة. أما نون التوكيد الخفيفة فدائماً تأتي ساكنة. ومن ناحية وظيفية فإن نون النسوة لها محل من الإعراب، أما نون التوكيد لا محل لها من الإعراب .

3- يُبنى على حذف حرف العلة :

إذا كان معتل الأخر نحو امشِ ( امشي ) – ادعُ (ادعوا) – اسعَ (إسعى).

ادعُ – فعل أمر مبني على حذف حرف العلة لأنه معتل الأخر .

4- يُبنى على حذف النون :

إذا اتصلت به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة.  أمثلة :

اذهبا ( اذهبان) ،اذهبوا (اذهبون)،اذهبي ( اذهبين).

اذهبا : فعل أمر مبني على حذف حرف النون.

الفعل المضارع :

وهو كل فعل يبدأ بالألف أو الياء أو التاء أو النون " أحرف انيت"، أمثلة :أذهبُ- يذهبُ- تذهبُ- نذهبُ.
بناء الفعل المضارع :
المضارع فعل معرب بالأصل ويُبنى في حالتين :

أ – يُبنى على الفتح إذا اتصلت به إحدى نوني التوكيد، مثال : لِيذهبَنَّ أخوك إلى البحر وليسبَحَنْ كما يشاء.
ليذهبَنَّ : فعل مضارع اتصلت به نون التوكيد الثقيلة وإعرابه : فعل مضارع مبني على الفتحة لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة .
ب- يُبنى على السكون إذا اتصلت به نون النسوة. مثال : الأمهات يحتفلْنَ بعيدهنّ. يحتفلنَ:فعل مضارع مبنى على السكون لاتصاله بنون النسوة. والنون ضمير متصل مبني على الفتحة في محل رفع فاعل . 

*يُرفع الفعل المضارع بالضمة وينصب بالفتحة ويجزم بالسكون إذا لم تتصل به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة  أمثلة : يكتبُ – لن يكتبَ – لم يكتبْ.
أعرب الكلمات التالية إعرابا تاماً:
1- نَجَحا 

2- كَتَبْنَ
3- كَتبُوا
4- يَكتُبُ
5- يَكتبَنَّ
6- يكتبَنْ
7- يذهبْنَ
8- سعى
اتصال الضمائر : 

تتصل الضمائر بأنواع الكلمة الثلاثة : الاسم، والفعل، والحرف. وتكون على النحو التالي: 

أ : إذا اتصل الضمير بالاسم فانه يكون مضافاً إليه دائماً. أمثلة : جاء أخوكَ (الكاف مضاف إليه) ،نشاطك ملحوظ. الكاف: ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه .

ب: إذا اتصل بالفعل  فانه يكون إما فاعلاً أو مفعولاً به ، أمثلة : كتبتُ (التاء فاعل)، رأيتك: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بالتاء المتحركة. والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به .

ج: إذا اتصل الضمير بالحرف فانه يكون في محل جر . مثال : فيك ، منك، عليه .

منه :حرف جر مبني على السكون والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر .

الأفعال الخمسة :
وهي كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة. أمثلة :يكتبان ، يكتبون،تكتبان،تكتبون، تكتبين، - تُرفع الأفعال الخمسة بثبوت النون وتُجزم بحذفها .أمثلة : يكتبان – فعل مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة
لم يكتبا – فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه  حذف حرف النون .

الأسماء الخمسة : 
وهي: أب –أخ- حم – فو – ذو.  ما يميزها أنها تُعرب بالحروف وليس بالحركات .ترفع بالواو وتنصب بالألف وتُجر بالياء أمثلة :جاء أخوك – فاعل مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف، والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه . 

رأيت أخاك : منصوب بالألف  2- تحدثت مع أخيك – مجرور بالياء .

المثنى :
ما دل على اثنين  " مذكر – مؤنث"  إعرابه: يُرفع بالألف وينصب ويجر بالياء أمثلة: 1 – جاء الولدان – رفع بالألف. 2 - رأيت الولدين - نصب بالياء.  3 - مع الولدين – جر بالياء .

جمع المذكر السالم :
هو إضافة واو ونون ( في حالة الرفع ) أو ( ياء ونون) في حالتي النصب والجر الى الاسم المفرد أمثلة: جاء المعلمون – رفع ، رأيت المعلمين – نصب، تحدثت مع المعلمين – جر . 
* المعلمون : فاعل مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم .

جمع المؤنث السالم : 
وهو إضافة ألف وتاء إلى الاسم المفرد المؤنث مثل –1 فاطمة – فاطمات 2- معلمة – معلمات. يُنصب الاسم في جمع المؤنث السالم بالكسرة عوضاً عن الفتحة (في حالة النصب فقط ).  مثال : 
1- جاءتِ الفاطماتُ إلى المدرسة.

2- رأيتُ الفاطماتِ : مفعول به منصوب بالكسرة بدلاً من الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم. 
3- تحدثتُ مع الفاطماتِ 

أعرب الجملة التالية إعرابا تاما :

إن الحسنات يُذهبن السيئات :

أرجو الفائدة للجميع
· ملاحظات مهمة :

1- الاسم يقبل ال التعريف لكن الفعل لا يقبل .

2- هنالك نوعان من الجمع: جمع كثرة وجمع قلة  :
جمع الكثرة ما كان فوق ال 7 أو 10، وجمع القلة ما كان اقل من 7. مثال : شهر نجمعها شهور أو أشهر ، أشهر جمع قلة على وزن أفعل وشهور جمع كثرة على وزن فُعول. وقد يكون جمع الكثرة على وزن أفعال مثل انهار .
مثال:  ثلاثة أشهر- عشرة شهور.
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